

El discurso de Chamberlain

Es tan importante el documento y pueden ser tan graves sus consecuencias, que deberíamos reproducirlo íntegro; pero la imposibilidad material de hacerlo nos lleva a copiar sólo los párrafos relativos al aislamiento actual de Inglaterra y a la futura alianza anglo-sajona.

Llamamos toda la atención de nuestros lectores sobre dichos párrafos, que dicen así:

«El primer punto sobre que quiero llamar vuestra atención, es este, que constituye la clave del problema.

Desde la guerra de Crimea, hace próximamente cincuenta años, Inglaterra ha seguido una política de completo aislamiento. No hemos tenido aliados, y hasta se me figura que tampoco hemos tenido amigos (risas), y esto no hay que atribuirlo completamente a la envidia suscitada por nuestra fortuna, sino que en parte hay que atribuirlo a la sospecha de que no teníamos más guía que nuestros egoístas intereses, y de que queríamos que otros sacaran las castañas del fuego para nosotros; que no queríamos contraer responsabilidades, y sin embargo estábamos prontos a aprovecharnos del trabajo de los demás.

De este modo hemos evitado alianzas embarazosas y hemos eludido muchos peligros, pero no hemos podido evitar las desventajas, consecuencia de tal política.

Mientras las otras grandes potencias de Europa estuvieron separadas, creo que la política que hemos seguido era, sin duda, la política que más nos convenía (bien, bien); era preferible conservar nuestra libertad de acción, que encontrarnos mezclados en contiendas que pudieran no tener interés directo para nosotros (bien, bien); pero en los últimos años las cosas han cambiado. Ha surgido una nueva situación, y esto es lo que el pueblo inglés debe tener presente.

Todos los Estados poderosos de Europa han hecho alianzas, y entretanto nosotros nos hemos mantenido aparte, siendo la envidia de todos y despertando las sospechas de todos. Y mientras nosotros tenemos intereses que en un momento dado pueden hallarse en pugna con los intereses de todos, estamos expuestos a encontrarnos frente a una combinación de las grandes potencias que ni aun el político más extremado e intrépido osaría contemplar sin cierta sensación de intranquilidad. (Bien, bien.)

Esa es la situación que deseo tengáis presente, que no debéis perder nunca de vista al examinar los resultados de la política extranjera de cualquier gobierno. Nosotros estamos solos y podemos encontrarnos frente a una combinación como la que acabo de indicar. En tales circunstancias ¿cuál es el deber de un gobierno? Yo digo sin vacilar que el primer deber es unir más de lo que están todas las partes del imperio (grandes y prolongados aplausos), infundiéndoles el espíritu de unión y de patriotismo imperial. (Aplausos.)

Ese primer deber no lo hemos descuidado. (Aplausos.) Lo hemos proseguido con resolución los resultados obtenidos están patentes a la vista del mundo entero. En ninguna época anterior de la historia del imperio británico han sido más fuertes los vínculos que nos unen con nuestras grandes colonias y dependencias, y nunca ha sido más fuerte que al present, ni se ha expresado en términos más cordiales la idea de la comunidad de intereses, tanto comerciales

como para la defensa y para la guerra. (Aplausos.)

Conseguido esto ¿qué nos resta hacer? Establecer y mantener lazos de amistad permanente con nuestra raza de allende el Atlántico. (Grandes aplausos.) Forman una nación fuerte y generosa, hablan nuestro idioma, son hijos de nuestra raza. (Grandes aplausos.)

Sus leyes, su literatura, su criterio en todas las cuestiones es idéntico al nuestro; sus sentimientos, su interés por la causa la humanidad y por el pacífico desarrollo del mundo son iguales a los nuestros. (Aplausos.)

Yo no sé lo que el porvenir guarda para nosotros, ni sé cuáles serán las soluciones posibles pero siento y comprendo que cuanto más cordiales, más completas y más definidas sean esas soluciones con el consentimiento de ambos pueblos, mejor será para uno y otro y para el mundo en general. (Grandes aplausos.)

Y aun voy más allá, diciendo que por terrible que sea la guerra resultaría comprada a bajo precio, si en una grande y noble causa la bandera de las estrellas y el pabellón británico ondearan juntos (grandes y prolongados aplausos) cubriendo una alianza anglo-sajona.

Ahora bien: uno de los resultados más satisfactorios de la política de lord Salisbury (aplausos) es que en la actualidad estas dos grandes naciones se entienden mejor que en ninguna otra época desde hace más de un siglo. (Bien, bien.) Su separación había sido consecuencia de un error del gobierno británico.»

Un submarino terrible

Parece una novela el siguiente suelto: El gobierno de España—dice el *Daily Mail* de Londres—ha contratado los servicios de un submarino, extraordinario instrumento de guerra que está ahora en camino para tomar parte en una importantísima acción con motivo de las hostilidades presentes.

Mister Ackerman de James Stress y el

director del sindicato de viajeros de Sons Maan, han llegado a Londres, y en una entrevista celebrada con un representante del *Daily Mail* hizo una entera descripción del aparato submarino y de las cualidades especiales que posee como agente ofensivo.

En *La Marine Française* de Julio de 1897, en *La Revue Encyclopédique* del mes siguiente y en otros periódicos franceses, dió a conocer Mr. Ackerman las descripciones técnicas y detalladas de este muy servicial y poderoso aparato, lo mismo para paz que para guerra.

El aparato submarino fué inventado por el conde Piasi del Pozzo y construido en Vitri sur Seine en los talleres de don M. A. Desille.

Su objeto principal fué con el fin de ser empleado en trabajos de salvamento y en naufragios; y ya se pensaba llevarle al punto donde se encuentra el buque naufragado «H. M. S. Victoria» de la marina inglesa.

La ruptura de hostilidades entre España y Norte América ha cambiado aquel proyecto y cuatro días ha la máquina cedida al gobierno español fué llevada por un buque, cruzando el Atlántico hacia la costa de los Estados Unidos, aunque no se conoce su rumbo.

El aparato submarino es una esfera grande de acero, revestida de fajas de dicho metal atornilladas, es capaz de resistir toda presión del mar a cualquier profundidad.

Su diámetro exterior es de 9 pies y 9 pulgadas inglesas y su casco es de 4 pulgadas de espesor. Su peso 10 toneladas y contiene suficiente aire comprimido para el consumo de su tripulación de tres hombres durante 48 horas.

Toda la fuerza motriz es suministrada por acumuladores eléctricos que impulsan una hélice, imprimiéndole una velocidad de 3 a 4 nudos.

Un gran pesobajo la esfera guarda el equilibrio; luces eléctricas poderosas ayudan al que lo dirige a guiar su raro buque entre las algas de las profundidades del Océano.

En caso de que los acumuladores saliesen de su lugar, el mecanismo puede ser movido a mano, y tomando ó arro-

jando lastre de agua que contiene el submarino, es ayudado por medio de otras dos hélices para sumergirse a mayor profundidad ó elevarse a la superficie, según el deseo del capitán.

El submarino puede comunicarse por medio de alambres con la tripulación de un acorazado, y de este modo aunque encontrándose dicho acorazado en agua surcadas por torpedos, puede ser guiado el acorazado por el submarino sin peligro a estos obstáculos.

Del frente del submarino sale un aparato tijera, por medio del cual corta los cables explosivos de las minas submarinas, haciendo con esto un gran perjuicio a la escuadra enemiga é inutilizando las defensas en puertos ó bahías.

Puede también con facilidad colocar una mina debajo de un buque, y después de retirarse a una distancia donde puede estar resguardado, hacerla explotar por medio de una carga eléctrica sin correr el menor riesgo.

Este es el misterioso buque que actualmente está en camino a bordo de un buque cuyo nombre no podemos publicar; pero esperamos poder tener una demostración práctica del aparato a su llegada a Nueva York dentro de breve tiempo.

LA OPINIÓN

Ecos de la prensa

Se había dicho por quienes tienen motivos para saberlo que el diputado castellano no consideraba prudente aceptar á ciegas las responsabilidades del poder y que si bien estaba dispuesto a hacer el sacrificio de su prestigio personal y político arrojando los peligros del gobierno en período tan crítico como el Sr. Sagasta sobre los gravísimos problemas planteados por la guerra, y por tanto que rumbo iba a seguir el nuevo gobierno.

Tenemos por indudable que el Sr. Gamazo trató de poner esto en claro. ¿Lo siguió? Hay quien cree que no; que el Sr. Sagasta ó no tiene pensamiento fijo ó si lo tiene no quiso descubrirlo, salien-

—¿Es V., John Davis, mi buen compañero? preguntaron en seguida desde adentro.

—Sí señor.

—Entonces éntre V., que le aguardo con impaciencia.

El americano levantó la cortina que cubría la entrada y penetró en la tienda; el soldado se deslizó detrás de él, y la cortina volvió a caer.

El Jaguar, sentado sobre un cráneo de bisonte, hojeaba una correspondencia voluminosa a la luz de un candil; en un rincón de la tienda se veían estendidas dos ó tres pieles de oso, que sin duda estaban destinadas a servirle de lecho. Al ver a los que llegaban, el joven dobló sus papeles y los metió en una cajita de hierro cuya llave se guardó en el pecho; en seguida levantó la cabeza y fijó una mirada inquieta en el dragon.

—¿Qué es eso, John? dijo: ¿nos trae V. prisioneros?

—No, respondió el cazador; este soldado deseaba a toda costa ver á V. por ciertas razones que él mismo explicará, y he creído que debía complacerle.

—Bien, dentro de un momento nos entenderemos con él. Y V., ¿qué ha hecho?

—Lo que V. me había encargado.

—Segun eso, ¿ha alcanzado V. un completo buen éxito?

—Completo.

—¡Bravo! amigo mio. Cuénteme V. eso.

Sin embargo, cada cual ocultaba con la mayor cuidado sus recelos en el fondo de su corazón; nada dejaban traslucir exteriormente. Por el contrario, aumentaban su cortesía y su urbanidad el uno para el otro, tratándose mas bien como hermanos queridos y gozoses por volver á verse después de una ausencia prolongada, que como hombres que dos horas antes se habían hablado por primera vez.

Hacia próximamente una hora que se había puesto el sol, y la noche cerraba por completo cuando llegaron á poca distancia del campamento del Jaguar, cuyas hogueras brillaban en medio de la oscuridad, reflejándose con efectos de luz á cual mas fantásticos sobre los objetos inmediatos, y dando al paisaje agreste de la pradera un carácter de salvaje majestad.

—Ya hemos llegado, dijo el cazador parando su caballo y volviéndose hacia su compañero; nadie nos ha visto: todavía puede V. retroceder sin temor de que nadie le persiga. ¿Qué decide usted?

—¡Canario! compañero, respondió el soldado encogiéndose levemente de hombros con expresión desdenosa, no ha venido hasta aquí para volverme atrás desde la entrada del campamento. Permitame V. que le diga con el debido respeto que su observación me parece cuando menos singular.

—Era deber mio hacérsela a V.: ¿quien sabe si mañana se arrepentirá V. del paso aventurado que hoy va á dar?

—Es muy posible; pero ¿qué quiere V.? correré esa

del paso con generalidades que á nada le comprometen.

Esto explica la resistencia que ha hecho el Sr. Gamazo á entrar en el gobierno, resistencia que solo se ha vencido cuando el Sr. Sagasta, según cuentan, le envió una especie de ultimatum, diciéndole que, si no le prestaba su concurso, resignaría los poderes aconsejando á la reina que llamara á los conservadores.

Entonces, y para que no se le acusara de egoísta ni de que por su culpa caía el partido liberal, el Sr. Gamazo se prestó á entrar en el gobierno, poniendo á la vez que parece por condición no desempeñar las carteras de Ultramar, Estado, Gobernación ni Hacienda, es decir: que solo sería ministro de Gracia y Justicia ó de Fomento.

(El Imparcial.)

Las consecuencias de tal estado de cosas son claras y perfectamente visibles; á un ministro que dimite no pueden pedírsele iniciativas ni energías; un gabinete interino no puede dedicarse sino á los asuntos urgentísimos ó á los de puro trámite. En esta situación hemos vivido un mes con dos guerras coloniales y una internacional y con la amenaza de un hambre con todo su séquito de horrores.

Y al cabo, si por esa crisis hubiéramos ido á una solución nacional, pudiera tal vez computarse lo ganado por lo perdido; pero para colmo de desdichas, resulta que solo se trata de una mera cuestión de personalidades, ya que las tendencias, significaron, se desvanecen esfumadas por el imprescindible oportunismo gubernamental.

(El País.)

¿Había de ir el Sr. Gamazo á ese gobierno sin una fórmula que fuera así como una especie de deslinde de campos, ó mejor dicho, de tiempo para marcar las responsabilidades por cada uno contraído?

Esto, dicen sus íntimos que también le preocupó mucho, y que al fin halló un medio de satisfacer sus escrúpulos, fijando claramente su oposición.

El nuevo gobierno de seguir un nuevo rumbo en la política dominante, y solo á partir de la toma de posesión de los ministros, deberá abrirse el cargo para sus responsabilidades.

Para hacer más suave y por tanto más aceptable esa fórmula, el Sr. Gamazo no aceptaría cartera en cuyo desempeño tuviera que rectificar lo hecho por su antecesor.

Pedia el ministerio menos político; el más administrativo, aunque excluyendo el de Hacienda.

No tenía pretensión alguna respecto

de quienes habían de ser compañeros de gabinete.

Le bastaba con saberlo en el momento de prestar juramento.

(El Liberal.)

El gobernador Sr. Aguilera celebró anoche una larga conferencia con el ministro de la Gobernación.

Según oímos asegurar, el Sr. Aguilera anunció al Sr. Cepedón la dimisión de su cargo, con carácter irrevocable.

También el señor conde de Romanones ha manifestado el deseo de retirarse de la alcaldía de Madrid.

Y, por último, parecen ser exactos los propósitos que en idéntico sentido tienen los altos funcionarios del ministerio de Ultramar, personas que, como nadie ignora, son efectas á la política del Sr. Meret.

(Heraldo de Madrid.)

Ha de significar, pues, la entrada del señor Gamazo en el gobierno una rectificación en la política y una orientación en ella para las graves cuestiones que se hallan sobre el tapete, adoptando un rumbo fijo, é imprimiendo, así á las cosas de la guerra como á las negociaciones diplomáticas, cuya importancia para los problemas pendientes es indudable, una actividad que se echaba de menos por la opinión.

El fracaso de alguno de los hombres que salen del gabinete, no puede disminuirse aunque se quiera cubrir con los dorados uniformes diplomáticos, y ahora solo falta esperar los actos del nuevo ministerio para saber si el gobierno de altura lo tiene bastante para mejorar la situación de las cosas, ó siquiera para que el país no enfra las consecuencias de la falta absoluta de iniciativas que se había apoderado de las esferas oficiales en los últimos días.

(El Tiempo.)

En circunstancias como las actuales, si se quiere ir tirando, hay que apelar á medidas radicales, empezando por arrojar todo ese lastre de viejas carroñas, inútiles para todo empeño.

Hombres nuevos, gente joven y de empuje que lleve al poder iniciativas, savia fresca, impulsos vigorosos, ambiente de la calle, una gran despreocupación por todo lo que sea rutinario y todo lo que signifique perjuicio.

No faltan en el partido liberal hombres de estas condiciones.

Ahi, están Aivarado, Añó, Mellado, Montilla, conde de Romanones, duque de Almodóvar, marqués de Tevérga, Quiroga Ballesteros, Vincenti y algunos otros que podrían llevar á un ministerio, donde solo hubiese un par de ministros viejos, la representación de cuanto se necesita en estos momentos para ir capeando el temporal.

(El Progreso.)

El acto del Sr. Gamazo vale la pena de que sea medido en toda su extensión y proporcionalmente agradecido.

Una guerra internacional es un jalón muy considerable en el terreno de la política, una piedra miliaria en el camino de un partido, algo que hace volver la cuenta á la unidad y que exige igualdad de pensamientos y de propósitos en los que gobiernan desde los preparativos hasta la terminación diplomática del asunto.

Para las fuerzas militares que toman parte en ella, una guerra puede ser ocasión de uno ó de muchos encuentros; para el ministerio que la preparó y que la dirige, la guerra es una sola batalla entre dos documentos diplomáticos; el que rompe las relaciones y el que las reanuda.

La tarea ministerial todo lo engloba y lo comprende todo: preparativos, alianzas, acopios, situación de fuerzas, de reservas y de provisiones, ruptura, dirección y esa última parte en la cual vuelve á tomar la palabra la diplomacia, y que es tan importante que solo por ella se dijo de los políticos italianos «que ganaban reinos perdiendo batallas.»

No es, por lo tanto, lo más lucido y brillante para políticos de la talla de los señores Gamazo y León Castillo venir á tomar puesto en la fila cuando ya comenzada la batalla, apenas se fija cuando ya comenzada la batalla, apenas se fija la atención en los combatientes y cuando la rapidez y el enlace de los sucesos hace punto menos que imposible referirlos á la previsión de los que se fueron ó la de aquellos que los nan sus tituido.

(El Globo.)

Simpatías extranjeras por España

La condesa de Paris, al ausentarse de Villamanrique, se despidió del Ayuntamiento con las siguientes frases.

«Este año más que todos los anteriores siento marcharme de Villamanrique, de este pueblo tan adicto á la monarquía española, á mi persona y á mi familia, pues atravesamos una crisis grave para todos y en esa crisis es preciso demostrar nuestro patriotismo y dar pruebas de nuestro valor, resistiendo, no solo como nuestros soldados y marinos contra los americanos al exterior sino al interior contra todos los que atentan contra el orden y la monarquía.»

A ustedes, pues, pido me prometan que en Villamanrique se sostendrá la monarquía y el honor de España; y al dejaros, como despedida, digamos todo

juntos: ¡Viva España! ¡Viva la reina! ¡Viva el ejército! ¡Viva la marina! ¡Viva Villamanrique monárquico!»

Los vivas fueron contestados con el mayor entusiasmo.

La fiesta celebrada en el teatro de Calderón de Valladolid por la colonia francesa, resultó brillantísima. El concul de Francia ocupó el palco presidencial en unión del capitán general y del gobernador de la provincia.

Tomaron parte en la fiesta la contralto Lués Salvador, tenor Pierre Lupiac, la notable artista Isabel Barco, violinista Julio Francés, pianistas Guervós y Manzanares, la orquesta de Aparicio, la banda del regimiento de Isabel II y el orfeón Pinciano, que se encargaron de la sección musical.

Los Sres. Carbonell, Pardini, Gil, Rivera, Bueo, Martínez y Decouso, tiraron á las armas.

En el cuadro final aparecieron Francia y España abrazadas, rodeadas de soldados de ambas naciones.

Entonces el público prorrumpió entusiastas vivas á la unión latina.

Leemos en La Epoca:

«Esta tarde se ha presentado en nuestra administración el señor vizconde de Poli, prefecto que ha sido y hoy presidente de la Asociación de Caballeros del Pontificado, entregándonos con destino á la suscripción nacional, las cantidades siguientes.

Cuatrocientas pesetas por cuenta del conde de Pontier, oficial que ha sido, alcalde de Fresno (Francia), individuo de honor de la Asociación de Caballeros del Pontificado, 100 pesetas por cuenta de D. Luis María Colson, cura párroco de Crancey, ilustre militar y honorario de los Caballeros del Pontificado.

Este señor cura es el mismo que al celebrar recientemente en París la misa anual y solemne de la asociación de los sobredichos caballeros, imploró las bendiciones divinas en favor de la caballería y católica Española.

En cuanto al susodicho conde de Pontier, pertenece á una antigua familia del condado de Borgoña (Franco-condado), ennoblecido en el siglo XVI por el rey de España, por los numerosos y señalados servicios prestados á monarquía española, tanto en sus armadas cuanto en sus consejos.»

Mr. Keswich, el respetable presidente de la Compañía de Rio Tinto, ha hecho declaraciones de calorosa adhesión á España en la última junta extraordinaria de accionistas de la mencionada sociedad.

«Los gobiernos, españoles, sin distinción de opiniones ni partidos—¡ijo—han dispensado siempre á esta compañía nuestra de gran consideración, y creo debemos expresar nuestras simpatías en favor de la nación española con ocasión de la lucha tan desigual que este país sostiene en estos momentos, deseándole una inmediata y honrosa paz. Deseo hacer constar que los marinos españoles que pelearon en Cavite, han conquistado fama imperecedera. A una nación que tiene tales héroes, le está reservado en el mundo un hermoso porvenir.» Estas palabras fueron acogidas con grandes aplausos, no solo por los accionistas que á la junta concurren, sino por los numerosos representantes de la prensa presentes en el acto, del cual se ocupa toda la prensa inglesa con viva simpatía para la persona de Mister Keswich, cuya manifestación elogiamos.

En la misma junta se acordó proveer de harinas á Rio Tinto, con lo cual se conjura con laudable espíritu de previsión cualquier conflicto que derivara de la cuestión de subsistencias.

En la Universidad Central de Madrid se han recibido los telegramas siguientes:

«Estudiantes Universidad Lovaina simpatizan con España y han abierto suscripción para heridos españoles.»

riesgo: mi determinación está adoptada y es invariable. Asi pues, sigamos adelante en nombre de Dios.

—Como V. guste. Antes de un cuarto de hora estará V. en presencia del hombre á quien desea ver; se explicará con él, y habré cumplido mi cometido.

—Y solo me restará dar á V. infinitas gracias, dijo el soldado interrumpiéndole con viveza. Pero no permanezcamos aquí mas tiempo, que podemos llamar la atención y convertirnos en blanco de alguna bala, lo cual confieso á V. que me agradaría muy poco.

El cazador, sin responder, hizo sentir la espuela á su caballo, y continuaron avanzando.

Al cabo de algunos instantes se encontraron en el círculo de luz proyectado por la llama de las hogueras; casi en seguida se oyó el ruido que se produce al amartillar un rifle, y una voz brusca les gritó que se detuviesen al momento.

La intimación, á pesar de no ser del todo cortés, era, sin embargo, muy perentoria, y los dos aventureros juzgaron prudente obedecerla.

Entonces salieron de los atrincheramientos varios hombres armados, y uno de ellos, dirigiéndose á los dos forasteros, les preguntó quiénes eran y qué buscaban á una hora tan inoportuna.

—Somos amigos, respondió el cazador, y queremos entrar cuanto antes.

—Todo eso está muy bien, repuso el otro; pero si no dicen VV. sus nombres, no entrarán tan pronto, y mu-

cho más cuando uno de VV. viste un uniforme que no está muy bien mirado entre nosotros.

—Está bien, Ruperto, respondió el americano; soy John Davis, y creo que ya me conoce V. Asi pues, franquéeme V. el paso sin mas tardanza, y yo respondo del señor, quien tiene que comunicar al jefe un asunto de la mayor importancia.

—Sea V. muy bien venido, John, y no se enfade: ya sabe V. que la prudencia es la madre de la seguridad.

—Si, sí, dijo el americano riendo, V. nunca se compromete por obrar de ligero, compadre.

Entraron en el campamento sin encontrar mas obstáculo.

La mayor parte de los merodeadores de fronteras dormían tendidos en torno de las hogueras; únicamente unos cuantos centinelas vigilantes, colocados en los límites del campamento, velaban por la comun seguridad.

John Davis echó pié á tierra, invitando á su compañero á que le imitase; luego, haciéndole una seña para que le siguiese, se adelantó hácia una tienda de campaña, al través de cuya lona se veía brillar una luz débil y temblorosa.

Cuando el cazador hubo llegado á la entrada de la tienda, se paró, y despues de dar dos palmadas, preguntó con voz contenida:

—¿Duerme V., Jaguar?

Por el comité.—Secretario, Joseph De-waigne, rue Joyeuse entrees, 26, Lovaine.—Presidente, S. Chmitz.

—«Estudiantes argelinos en favor de la juventud escolar española voto triunfo noble causa.—Cónsul Galiano.»

—«Estudiantes de filosofía de Namur, Bélgica, hacen votos por el triunfo de España.»

En Palacio se recibió el siguiente telegrama: «Londres 17

«Varios miembros del Parlamento británico se unen de corazón para desear a V. M. felicidad y rogar á Dios por la reina regente.—Sir Howard Vincent.—Cámara de los Comunes.»

El gobierno ha dado las gracias á los diputados de la Cámara de los Comunes, partidarios tan fervorosos de la reina, por medio de nuestro embajador en Londres.

Noticias

En los centros oficiales no se precisa hasta ahora la fecha en que ha de partir para Filipinas la expedición proyectada.

Únicamente se dice que, por ahora, no irán más fuerzas de infantería que las anunciadas, ó sean 6.000 hombres.

Respecto al contingente de fuerzas marítimas, se guarda absoluta reserva. Ahora lo único que puede hacerse público es que por el ministerio de la Guerra, todo lo relativo á la expedición está ultimado y en disposición de hallarse en seguida en los puertos de embarque las unidades organizadas.

Dice nuestro colega «La ley»:

«Entre tantos ex ministros que cobran 7.500 á 10.000 pesetas por cesantías, sólo hay cuatro en las listas de suscripción nacional, insertas en la «Gaceta», con modestos donativos.

En cambio son muy numerosos los empleados con mezquinos sueldos que ceden un día de haber, es decir el pan de una familia.

Y lo mismo sucede con respecto á generales del Ejército y Marina, Consejeros de Estado y otros prebendados que perciben millares de pesetas por andar de paseo en la corte y lucir uniformes en funciones palatinas.»

Es natural: Como que necesitan ese dinero y algo más para guantes, placas, plumeros, etc. mientras las clases humildes dan la vida y también la «perrachica» para que aquellos se luzcan.

Dicen de Redondea (Pontevedra) que el pasado domingo pasó por aquella villa un coche, en el cual iban varios ingleses, que llevaban colocado un pañuelo á guisa de bandera.

Una mujer saludóles con un viva á España, que fué contestado por aquéllos con otro á los yankees.

Ante esta provocación, el pirotécnico Ramón Varela arrojóles un azadón, que fué á dar en la bicicleta de otro inglés que seguía al coche y el cual fué á dar con la máquina en tierra.

Con la mayor rapidez volvió á montar el ciclista y dando con toda fuerza al pedal y fustigando los del coche al ganado, lograron ponerse á salvo de gran número de muchachos que, á pedrada limpia, correspondían á la imprudente excitación de los ingleses.

Leemos en un colega: «Anteayer se presentó el señor Alcalde de Zaragoza un sujeto con un aparato de moderna invención, que tiene por objeto evitar los enterramientos de supuestos cadáveres ó de atacados por la catalepsia.

Consiste el aparato en una careta que se coloca al supuesto cadáver y que en el instante de la respiración produce una corriente que hace sonar un timbre colocado en una habitación, apartada ó próxima á la en que se halla el cadáver.

Con objeto de estudiar la utilidad del invento, el alcalde ha dispuesto que pase á la comisión de policía y sanidad de aquel Ayuntamiento.»

Crónica Local

Un anuncio de la Compañía Transatlántica de Barcelona participa que admitirá á cuantos marineros se presenten para las tripulaciones de los vapores que van á ser armados como cruceros auxiliares de nuestra marina de guerra.

Se abonará á los marinos, además de la comida, un sueldo de 120 pesetas mensuales, reducido á 105 pesetas para los mozos.

Leemos en la prensa de Cádiz que el lunes llegó á aquella ciudad el señor Ribot, siendo recibido en la estación por todo el elemento oficial y numerosos amigos.

Con motivo de la subida que han vuelto á experimentar los cambios otra vez ha renacido la agitación entre los cambistas ó compradores del meta amarillo.

Los vendedores, muy retraídos.

En el vapor-correo de Valencia, que llegó ayer puntualmente á nuestro puerto, vino el Sr. Conde de Ayamans.

El Gobierno Militar llama al soldado Miguel Casellas, que está en uso de licencia, para enterarle de un asunto que le interesa.

Mañana domingo, á las cinco de la tarde, se celebrará en el local de las Escuelas Nocturnas de San José la distribución de premios.

Ayer, á hora en que era imposible publicarla, recibimos la carta que va á continuación.

Es exacto, cuanto en ella se dice. No hemos visto, ni hablado, ni recibido recado alguno del Sr. Barceló hace muchos días. Dimos la noticia á que se refiere la carta, tomándola de un colega local:

Sr. Director de EL ISLEÑO: Mi distinguido amigo: ruególe que rindiendo culto á la verdad, haga saber a la «Última Hora» que yo, ni particular ni oficiosamente, he suplicado á Vd. que diera publicidad á la noticia de mi renuncia del cargo de redactor de aquel periódico.

Es más, invocando la amistad deseo haga Vd. constar que por mí no se ha enterado de lo ocurrido como maliciosamente supone el citado periódico.

Perdón y gracias. Suyo afmo. s. s.

q. s. m. b.
ANDRÉS BARCELÓ
Mayo 19-98.

Nuestro paisano D. Bartolomé Maura ha enviado para la rifa del Fomento de la Pintura y Escultura los grabados siguientes:

Rendición de Breda (Las lanzas).—Retrato ecuestre de Felipe IV.—Las Hijanderas.—Doña Juana la loca.—Familia de Carlos IV.—Presentación de D. Juan de Austria á Carlos V.—Testamento de Isabel la Católica.

Valioso es el obsequio, y obtendrá de él seguramente pingües productos el Fomento.

El joven discípulo del Sr. Maura D. Enrique Vaquer, termina también una reproducción del famoso Cristo de Velazquez, y la primera prueba de ese grabado será para el Fomento.

Nuestros aplausos á todos. Se ha hecho saber por R. O. de 7 del actual que queda prohibida la entrada por la noche en los puertos militares del Océano, At-

lántico, Ferrol y Cádiz, y en los del Mediterráneo, Cartagena, Mahón, Cabrera y Fornells, por haberse establecido en ellos defensas marítimas.

Respecto al puerto de Cabrera, solo podrán tomarlo de día las embarcaciones pequeñas de pesca, las cuales deberán esperar fuera del puerto las instrucciones que las fuerzas de marina allí situadas las comunicarán al efecto.

Ha sido nombrado beneficiado del Concordato ocupando la vacante que dejó el Sr. Cladera, el catedrático del Seminario conciliar D. Bartolomé Molinas.

Le felicitamos.

La «Correspondencia de España» publica una revista, hecha al vuelo, de la exposición abierta en el palacio de cristal por el círculo de Bellas Artes.

Entre los cuadros citados describe el siguiente:

MAURA (Francisco).—Un niño dando de comer á una cabrita en un jardín de vegetación recortada al uso de los parques ingleses. Un ciprés y algún otro árbol galardean á la derecha, ofreciendo sus flexibles y sueltas ramas al beso de las auras.

En el fondo, la casa ó chalet, con las persianas entornadas para evitar la invasión de luz que en el jardín cae brillando las flores y las hojas. Todo parece indicar la calma de vida veraniega, los ocios tranquilos del retiro campestre, é ínstintivamente acuden á la memoria cantares de Trueba y versos de Fray Luis de León. El mismo autor expone otro cuadro, también lindísimo, representando una joven griega sentada en el pretil de una terraza que mira al mar; un mar azul, luminoso, tranquilo, arrullador. La joven inclina la cabeza hacia el mar y parece escuchar atentamente los murmullos de aquellas ondas hechizadas por los dioses marinos.

Además del personal designado para intervenir en las carreras velocipédicas de Inca, que ayer citamos ha sido nombrado secretario del Juzgado el activo ciclista don José Vives.

Es muy posible que en las citadas carreras tomen parte los corredores célebres Sres. Lombard y Fabián, francés el primero y español el segundo.

Hoy y mañana de doce á una de la tarde se vacará directamente de la res en el Colegio Médico Farmacéutico, calle Brossa 21, principal.

Con arreglo á lo dispuesto en los Estatutos, los vacunados y revacunados sin éxito en anteriores semanas, deben presentarse de nuevo para ser revacunados gratuitamente.

Hay habitaciones separadas para las personas que gusten ser vacunadas reservadamente.

Ha llegado sin novedad á Ponce la polacra goleta «Isabel», de esta matrícula.

El chubasco que cayó anteaer sobre esta ciudad, alcanzó también á varios pueblos de la isla.

En Alaró una chispa eléctrica causó daños de poca consideración en el remate de la cúpula de la parroquia.

El movimiento de enfermos del Hospital Civil durante el día 18 19 y 20 de Mayo fué el siguiente: Existencia de enfermos anterior, 322.

Entrados 15. Curados 8. Fallecidos 1. Quedan 381.

Sección Religiosa

SANTO DEL DIA DE MAÑANA

Santa Rita de Casia virgen y santa Quiteria.

SANTO DEL LUNES

Santos Desiderio y Miguel obispos. CUILTOS SAGRADOS

Continúan cuarenta horas en santa Catalina de Sena, á San Vicente Ferrer.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

El nuevo Gobierno

Madrid 20, 5 t.

La presentación del nuevo Gobierno á las Cortes, no ha tenido particularidad alguna.

Usaron de la palabra en el Congreso, los Sres. Romero Robledo, Silveira, y Salmerón á quienes contestó el Sr. Gamazo.

Que no.—Censuras.

Madrid 20, 9'25 n.

Se asegura que el Sr. León y Castillo, no se encargará de la cartera de Estado, sino que volverá á París á seguir al frente de la embajada de España.

Los telegramas de Washington, todos ellos, censuran duramente al almirante Sampson, por haberle burlado la escuadra española.

Sin noticias de Filipinas.

(De La Almodaina.)

Rumores

Madrid 20, 7'45 n.

A última hora, corren rumores de que el cabecilla Máximo Gomez está dispuesto á luchar al lado de España, contra los yankees.

La noticia no ha sido confirmada, creyéndola algunos un canard como otro cualquiera.

Ha explotado un polvorin en Cartagena, causando algunos muertos y varios heridos.

Otras noticias

Madrid 20, 9'20 n.

La noticia importante que avisó el corresponsal de el «Heraldo» en la Habana que no podía telegrafiar, se asegura que se refiere á la presentación de los importantes cabecillas Máximo Gómez y Calixto García.

Parece que esto lo negocia en París el señor León y Castillo de acuerdo con el señor Betances resistiéndose con motivo de esto á abandonar á París.

COMPANIA DE FERRO-CARRILES DE MALLORCA

El próximo domingo 22 de Mayo, inauguración del Velodromo de Inca y carreras que deben tener lugar en el mismo, además de los trenes ordinarios se efectuará uno extraordinario.

De Inca á Palma á las 9 noche Palma 17 Mayo 1898: el Director General: Guillermo Moragues.

Plaza de Toros de Palma

Funcion para el domingo 22 de Mayo de 1898 — á las 4 de la tarde.

Dos magníficos regalos

Un bonito reloj de plata

Un décimo de lotería n. 9936

por la gran compañía gimnástica, mímica y teatromáquina

que dirige el reputado y conocido de es galante público D. Juan C. de la Llavé

gran ilusionista sin rival

de la prestidigitación

Varios ejercicios gimnásticos, acrobáticos y mímicos.—Entrada Un Real.

Regaliz Pectoral L.B.

La Superioridad de esta pasta, sobre las otras pastillas, ha sido reconocida por todos los que han hecho uso de ella.

PRECIO DE LA CAJA: 3 REALES. EN TODAS LAS FARMACIAS.

Debes comprarla en la B. de rojo, en la caja que rodea la caja.

Fabricada en Bayona y Z. LE BRON.

Sociedad General de Transportes Maritimos A VAPOR DE MARSELLA

Servicio del mes de Mayo de 1898

LÍNEA DIRECTA PARA EL RÍO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Mayo directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

FRANCE

LÍNEA PARA EL BRASIL Y RÍO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona para Rio Janeiro, Santos, Montevideo, y Buenos-Aires grandiosos y acreditados vapores franceses

el día 11 de Mayo el vapor
el día 26 de

ITALIE Nota: Este vapor solo tomará pasaje.

Consignatarios en Barcelona. Ripoll y Comp. Plaza de la Catedral - Barcelona.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SÁNDALO PIZÁ
MIL PESETAS

al que presente CÁPSULAS de SÁNDALO mejores que las del Dr. Pizá, de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1889 y Gran Concurso de París, 1889. Diez y ocho años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. - Frasco 14 reales. - Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, 6. Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

PERDIDA SÁNDALO PIZÁ. DESCONFIADO DE IMITACIONES.

PERFUMERIA Y GUANTERIA DEL TEATRO

CONSTITUCION 112

Se ha recibido un grandioso surtido de



Abanicos Japoneses y Tela-seda del país
Además un bonito y variado surtido

DE GUANTES DE SEDA E HILO

Aviso sus numerosos y distinguidos parroquianos.

ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA
PASTILLAS NIELK

EFICACES CONTRA LAS ANGINAS, CRUP, RONQUERA, INFLAMACION DE LA GARGANTA Y FETIDEZ DEL ALIENTO.

Curan las aftas ó escoriaciones de la boca; calman la irritación producida por el uso de tabaco y son indispensables a los que hacen sufrir un trabajo fatigoso a su garganta, como los cantantes y vadores.

Desconfíese de las imitaciones que se ofrecen a bajo precio, pues sus resultados son inferiores.

Como garantía de legitimidad exíjase en las cajas el sello rojo con la marca de la SOCIÉTÉ FARMA-CEUTICA ESPANOLA, E. FORMIGUERA Y C.

Se encuentra en todas las farmacias.

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que a las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja.

ASMA

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTI-ASMATICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

PILDORAS HOLLOWAY



La experiencia ha demostrado que en muchas enfermedades el uso de las Pildoras Holloway ha producido mas alivio en cuarenta y ocho horas que no hubiese sido posible conseguir con procedimientos ordinarios durante el término de seis meses, así que este notable remedio ha recibido por parte de muchas celebridades del Arte Médico, la merecida denominación de infalible tanto para la cura radical de numerosas enfermedades, como en particular para las malas digestiones y afecciones biliosas cuyos males aleja con rapidez sorprendente.

El poder purificativo de estas Pildoras que restablecen la sangre, limpiándola de toda clase de humores, hace que la flojedad, debilidad ó languidez, males que tanto afligen gran número de personas, sean prontamente substituidas por la mas perfecta salud y robustez.

Las peligrosas afecciones invernales como la tos, los constipados, catarros, fluxiones, pulmonías ó enginas, son igualmente dominadas con facilidad, usando dichas Pildoras y Ungüento en conformidad á las instrucciones adjuntas y las personas que padezcan de asma, encontrarán un grande alivio en las Pildoras Holloway, las cuales son constantemente recomendadas á todos los que sufren de este mal. Ningun paciente debe darse á la desesperacion sin haber apelado al poder de este notable medicamento, que tanta fama ha adquirido en todas las partes del mundo.

UNGUENTO HOLLOWAY

El agradecimiento expresado por millares de personas de todas las naciones, es el mejor testimonio de la virtud de este maravilloso Ungüento y nos prueba que, á el solo deben la cura radical de sus cuerpos, despues de haberla buscado vanamente en muchos otros medicamentos; los efectos que produce son incomparables, y particularmente en la curacion de los males de pierna, úlceras, mal de pechos escrófulas, abcesos, mal de garganta, tumores y erupciones del cutis.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford street, Londres.

BALNEARIO BALEAR

Calle y Plaza de San Francisco, números 19 y 1

IMPRESA

DE

RUBÍ Y MONSERRAT



MARINA, Z Y MAR, S

Este nuevo establecimiento servirá al público á precios baratísimos y con toda rapidéz cualquier trabajo se le encargue.

A la hora de encargado se entregarán los impresos de sencilla composición.